
香港文匯報訊（記者 田一涵、楊凌雲 北京報
道）久居北京的人，大都見證了香港富華國際集
團創造的輝煌。上世紀90年代中期，富華集團完
成在北京第一個大型項目——長安俱樂部，它佔
據紫禁城前最精華地段，目前已成為中國頂級的
會員制俱樂部。繼長安俱樂部之後，富華集團積
極拓展在京業務，先後投資5億元（人民幣，下
同）興建麗苑公寓；總投資20億元建設利山大
廈，打造西起王府井金魚胡同，東至東二環雅寶
路的金寶商業街……
這些成功的項目背後，飽含着香港富華集團總
裁趙勇的辛勞。商海沉浮數十載，在被問及經商
之道時，他言簡意賅，「誠信」、「厚道」、
「精益求精」。三年前，獨具慧眼的他看好北京
通州的發展前景，開始着手建造「長安俱樂部」
在通州的第二處所在。「北京通州，就像拉德芳
斯(La Defense)相對於巴黎，亦或新宿之於東京，
未來一定會吸引大量的領袖企業和企業家在這裡
集聚，而長安俱樂部選址通州正是看中了通州作
為未來北京新商務中心的發展前景，以及由此催
生出來更加國際化和前瞻性的商務需求。」趙勇
表示。

打造特色水鄉項目
在這座國際化新城的水鄉核心區，香港富華國
際集團全力打造的內地首個以「一棟一島嶼」為

特色的建築部落「富華水鄉項目」，如明珠般坐
落其中，21棟獨棟樓宇，每棟三面臨水，形成了
獨有的、極具標識性的獨島建築群。
「富華水鄉項目可以視為長安俱樂部的『升級

版』和『私有版』。」趙勇這樣定義他的這一作
品：「我們首先針對新領袖人士的需求進行全方

位升級，同時將長安俱樂部這樣公眾性俱樂部功
能進行個性化延伸，其所呈現的生活方式更具國
際化、個性化、私密化。」
「通州的區位優勢，決定了在這裡可以進行成片

開發，可以完成更為宏大的夢想。」趙勇介紹說，
「我們的項目以國際頂級標準囊括了高端商務社交
平台所需要的所有功能，這在內地尚屬首例。」

副中心具發展潛力
「非常幸運旳是，我們趕上了這樣一個發展機

遇。」談到投資通州的感受，趙勇體會頗深：
「我們認為北京市對通州新城北京副中心的定
位，給這座新城帶來了巨大的發展潛力，而且當
地政府部門對我們的工作也極為支持，很多的事
情都安排專人與我們對接、服務。」
「隨着環球影城項目的落地、文化創意產業園

區、高端醫療區的開發，四通八達地鐵線路的延
伸，使該區域生機勃勃，我們非常看好這裡的發展
前景。」對通州的未來，趙勇表現出極大的信心。
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擁有加油香港總裁、香港青苗基金董事、香港精
神大使、青年服務大使、育兒專家等多個頭銜

的周佩波，應內地教育機構家園彩虹橋的邀請，日
前來到雲南昆明參加一項「親子大講堂」活動。
「小孩魅力非凡，不論他哭他笑，哪怕他走路跌跌
撞撞，都能讓受助者得到快樂。小孩親和力比成人
強，服務的真諦就在於將快樂與關愛帶給他人。」
周佩波就《兒童與社會》為主題發表了演講，並與
昆明多所幼兒園園長和家長們進行交流。

怪獸父母問題多
「老師，如果開冷氣，請記得替我家孩子穿外
套，他不肯自己穿衣服。」說這話的家長，孩子已
經上小學了。
「我可以提醒他們穿衣服，但是不會替他穿，如
果每個家長都這樣要求，一堂課四十分鐘就全用來
穿衣服好了。」班主任態度強硬。
「那我去跟校長說，如果我的孩子不小心生病，
唯你是問！」
怪獸家長就這樣產生，周佩波說，現在最難教育的
不是學生，而是家長。家長都識字，甚至擁有高學
歷，他們會要求，更會投訴，付了錢，就要全世界遷

就。他們培育的孩子，精通琴棋書畫和多門外語，有
一屋子證書，卻沒一張是學做人的。
「而親子義工就是家長和孩子共同學習做人，共
同成長的方法。」他留着小鬍子，露出年輕父親的
慈愛笑容。他的社工團隊曾與香港理工大學合作進
行社會調查，結果發現逾九成半參與親子義工的家
庭都認為，家庭關係更親密，子女的社交及溝通能
力、自理能力、團隊協作能力等都有所提升，子女
更有禮貌，更積極樂觀。

鍛煉孩子生存能力
此番到昆明，周佩波說，是希望把親子義工傳授
給內地的家長和孩子們。親子義工很簡單，就是父
母和孩子一起做義工，首先，在去服務之前要召集
所有家庭簡短碰頭，讓孩子們各抒己見，討論怎麼
做。然後，積極參與其中，孩子承擔主要工作，家
長輔助。最後，所有家庭一起討論服務心得。
人一生的任務離不開解決問題，將孩子放到需要

思考、行動和與人合作的環境中去，鍛煉的是一種
生存能力。「親子義工重要的是親子，不僅是在做
公益幫助他人，對小朋友來說，這也是有父母陪伴
的美好時光。」

滇授育兒絕招
灌輸親子道理 融洽兩代人關係

香港文匯報訊（記者 芮田甜 雲南報道）作為兩
個孩子的父親，周佩波聊起了做親子義工給自己家
庭帶來的影響。當女兒Dora很小的時候，他和妻子
做義工時就會把女兒帶上，「當時並非有意識地培
養她做義工，因為對我們而言，義工就是生活的一
部分。」而義工給Dora帶來的影響，連周佩波自己
都感到意外。
有一天，妻子去幼兒園接女兒，因為懷上了第二

個孩子，妻子出現嘔吐，並在校門口暈倒了。這
時，4歲的Dora沒有驚慌哭鬧，而是拿起電話打給
周佩波：「爸爸，媽媽暈倒了，但你不用擔心，我
會好好照顧媽媽，你趕過來就好。」 掛斷電話之
後，小女孩找了校工幫忙，把媽媽扶到房間裡休
息。當周佩波趕到幼兒園時，看到的是Dora正在用
自己的毛巾給媽媽擦拭並餵水的溫馨場面。和爸爸
一起扶着媽媽回家時，女兒背着自己的書包，手上
再還提着媽媽的背包，完全一個小大人模樣。
周佩波說：「學會理解、照顧並幫助他人，或許

這就是親子義工帶來的魔力。香港與內地教育或許
有差異，但做人的道理都是相通的。」

香港文匯報(記者
芮田甜 雲南報道)站
在昆明台上講授教育
經驗的周佩波談吐風
趣幽默，陽光自信的
臉上早已掃去當年的
陰霾。從香港科大畢
業後，他開始從事金
融行業，後來成為百
萬年薪的公關公司董
事，辭職後又開創了
社企「加油香港」，
這種改變皆源於從做
義工。
初到香港時，為了

省錢，周佩波餓到發
慌，才捨得買麵包店
打烊時打折的菠蘿
包。一件白襯衫，他
可以穿一年四季。在

家，他與父親、繼母和弟弟、妹妹5口人擠在深水
埗一室一廳的狹小出租屋裡。在學校，同學們嘲笑
他是「鄉下仔」而孤立他，他變得自卑又自閉，每
天說話幾乎不超過十句。
中學二年級開始，周佩波開始參加少年警訊的社工

活動，少年警訊的老師願意培養學生的領導觀念。
「我剛參加活動時不敢吭聲，一次帶隊的義工特別吩
咐，讓我做一次活動的聯絡人，打電話通知十多位參
與的學生，告訴他們活動時間和地點。」周佩波記

得，接到任務後拿起學校電話，小心翼翼地撥出號碼。電話接通
後，對方剛發出「喂」的一聲，他馬上就把電話掛上。「當時不
要說給陌生人打電話，就是日常溝通，我都很難開口。」
周佩波只能把需要通知的內容抄下，硬着頭皮再次撥打電

話。「我記得第一次通知同學，語速很快就把內容念了一遍，
然後馬上把電話掛掉，當時心裡那種如釋重負的感覺，真是很
難忘。」那次之後，周佩波逐漸開始學會溝通與交流，在幫助
別人的過程中也重拾了自信。

棄百萬年薪開創社企
從深水埗的窮困少年，到靠自己努力成為年薪百萬的公關公

司董事，周佩波並不滿足，他想實現自己的夢想——把義工做
成事業。
他從創藝傳訊公司董事職位辭職，2014年創辦社企「加油香

港」，對準他熟悉的基層，深水埗。新社企「加油香港」的營
運模式很特別，運作第一單就與本地最大煉油廠合作，與非牟
利團體、議員辦事處及學校組成合作單位提供場地，目標是讓
香港基層市民，以低於市價三成的價錢，買到質量好的食用
油。他說：「這種營銷方式，可以避過超市上架費，也可以將
分銷成本減至最低，營運上比較可行。」而他開創社企的初
衷，就是為了讓香港貧困人口能吃到好米、好油。
對於周佩波來說，「香港仔」或「鄉下仔」的認同已不重

要，重要的是能為身邊的人、為社會、為香港、為中國做些什
麼，貢獻些什麼。他也許沒有想到，從初中時代就開始堅持做
義工，這樣小的行為，會影響自己的人生，影響從香港到內地
成百上千的家庭和孩子。

在香港在香港，，別人叫他別人叫他「「鄉下仔鄉下仔」，」，在廣西在廣西，，人們人們

又叫他又叫他「「香港仔香港仔」。」。2020多年前多年前，，周佩波父母離周佩波父母離

異異，，剛上中學的他隨父親從廣西來港剛上中學的他隨父親從廣西來港。。起初幾起初幾

年年，，他對自己的身份認同感到迷茫他對自己的身份認同感到迷茫，，面對同學的面對同學的

歧視和家庭的壓力歧視和家庭的壓力，，他曾一度自閉到想自殺他曾一度自閉到想自殺。。如如

今今，，作為香港育兒專家的周佩波在雲南昆明作為香港育兒專家的周佩波在雲南昆明「「親親

子大講壇子大講壇」」上侃侃而談上侃侃而談，，他傳授的不僅是如何教他傳授的不僅是如何教

導兒童導兒童，，而是教人學會理解並幫助他人的做人道而是教人學會理解並幫助他人的做人道

理理。。從自閉深水埗從自閉深水埗「「阿燦阿燦」」到香港精神大使到香港精神大使，，從從

破碎家庭到擁有美滿家庭破碎家庭到擁有美滿家庭，，周佩波自己也是一個周佩波自己也是一個

傳奇傳奇，，這一切的改變皆從做義工開始這一切的改變皆從做義工開始。。
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港企佈局京通州 再創地產輝煌

豪少視母為榜樣 工作精益求精

4歲女學懂臨危救母
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香港文匯報訊（記者 田一涵、楊凌雲 北京報
道）沒有想像中的前呼後擁，也沒有身價百億的
恣意與矜持，見到富華國際總裁趙勇的時候，就
如同看到了久違的鄰家大哥一般。出身豪門的
他，依然拚命工作。在接受採訪時，他表示，
「現在的社會發展飛快，不能因為母親的成功，
自身就懈怠，要有傳承意識，把事業傳給下一
代，同時創造價值，對國家作出貢獻」。
趙勇的母親是知名港商陳麗華，白手起家，創

建中國紫檀博物館，擔任香港富華國際集團董事
長。談到母親，他的眼中流露出敬愛，「母親在
生活上艱苦樸素，工作上精益求精」。據他回
憶，在雕刻紫檀工藝品時，如有一處瑕疵，陳麗
華會不惜原料的昂貴，要求員工重做。「媽媽的
衣着以舒適為主，飲食唯求清淡，從不追求奢
華」。

身教勝於言教，陳麗華以身作則，培養出簡
樸、謙遜的趙勇。趙勇在國外求學期間，鍾愛建
築學，回國後，他選擇地產作為自己的職業。
「初步設計、反覆修改、施工，每一步我都要做
到精益求精，每一個項目完成後，都要是一件精
品」。趙勇生活中的點滴，也影響到下一代，
「孩子們在課業上都很要強，無論學什麼，每門
功課都要達到一百分。」趙勇欣慰地說。
長安俱樂部，是趙勇回國後經手的第一個項

目。1989年，富華國際拿到建設長安俱樂部的審
批後，母親交給趙勇全權操作。初生之犢的他，
由於事先準備不充分，裝修沒有達到國際一流的
標準，使得香港富華國際集團不得不再次投入大
量資金，重新裝修。禍兮福所倚，這個教訓，使
趙勇今後再做每一個項目前，都不遺餘力地進行
調研，為日後的輝煌，打下基礎。

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）輸血時若血型不合，可能
造成嚴重後果。近日，深圳一位體內大出血的墮樓工人生命垂危，來
不及驗血型，危急關頭，港大深圳醫院急診科直接輸注 「萬能血」
（即O型血），終能保住傷者性命。此舉挑戰了內地一律要先嚴格匹
配血型的傳統做法。港大深圳醫院急診科主管朱嘉理認為，觀念不
同，導致了國內外急救操作的差異，建議內地醫院引入國際化的ATLS
（高級創傷生命支持）急救標準，優化急救流程。
據他在香港伊利莎白醫院急診科二十多年的工作經驗，在緊急情況

下可按ATLS規定直接輸O型血，從沒出過事。不過，他續說：「事
實上這樣做的確可能出事，根據國際上的統計，大約有3%的風險，但
主要是出現皮疹，有0.4%的可能導致死亡。但如果不馬上輸血，病人
死亡的可能性幾乎是100%。」
「雖然我們學習了國外的ATLS急救流程，知道必要時可以直接輸

O型血，但實際操作還沒試過。」參與搶救的當值醫生陳紹喜說。

盼引國際標準 優化急救流程
據朱嘉理介紹，ATLS是美國外科醫師學會創傷委員會制定的快速拯

救創傷患者的指南，經過培訓的醫護人員能在有限的條件下，使創傷
病人維持平穩的生命體徵，為後續轉運治療提供條件。「目前內地還
極少有醫院在應用，希望內地同行加快腳步。」
據悉，港大深圳醫院急診科自2013年開業以來，全面引進國際標準，
急診團隊都必須接受國際化培訓。由於ATLS課程尚未有中文版，目前
所有急診醫護人員都要到香港接受全英課程的培訓以及考試。

港醫輸「萬能血」
救深墮樓工人命

■■港醫朱嘉理港醫朱嘉理
在 搶 救 病 人在 搶 救 病 人
中中。。
本報深圳傳真本報深圳傳真

■香港富華集團總裁趙勇。 記者楊凌雲攝 ■北京通州新城核心區效果圖。 本報北京傳真

■■周佩波講授育兒心得周佩波講授育兒心得。。
本報雲南傳真本報雲南傳真

■■周佩波為奧比斯世周佩波為奧比斯世
界視覺日籌款活動做界視覺日籌款活動做
義工義工。。 受訪者供圖受訪者供圖

港港 家家專專


